

# MAR CHAMOS

hacia los cambios y  
las transformaciones  
que nos han negado

INSURRECCIÓN



La Paz Total. Comienza por casa

La Deuda Social. Pagarla primero

DDHH. De ríos de sangre a esperanza por la vida

## CARICATURA

03 Lo que olvidó Duque en el trasteo  
*Bolche*

## EDITORIAL

04 La Paz Total comienza por casa  
*Comando Central*

## MENSAJES a las FFAA

06 Las FFAA al servicio del proceso de cambios  
*Comandante Nicolás Rodríguez Bautista*

## DEBATES del CONFLICTO

10 La marcha de los que sobran  
*Damaris Izaguirre*

12 La coca desplazó al 'corrientazo'  
*Claudia Julieta Parra*

## SOLUCIÓN POLÍTICA

14 De ríos de sangre a esperanza por la vida  
*Himelda Ascanio*

## REDES SOCIALES

18 ¿Habrá un Gobierno peor?  
*Javier Mauricio Galvis Flores*

## ECONOMÍA

24 La Deuda Social, pagarla primero  
*Chavela Villamil*

## CLEPTOCRACIA

28 Uspec: 'peor el remedio que la enfermedad'  
*Colectivo de Presos Políticos del ELN*

32 Las mafias solo matan a unos policías  
*Álvaro Solano*

# LO QUE OLVIDÓ DUQUE EN EL TRASTEEO

*Bolche*



Insurrección #855. 08-08-2022. [www.eln-voces.net](http://www.eln-voces.net) / @vocescol64 [Instagram]

Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia

Portada. 'Marchamos' Ilustración de Dora I. / Contraportada. Ilustración de Robin Wood

Suplemento. ¿Es viable una transición política? / Entrevista al Comandante Antonio García



# LA PAZ TOTAL COMIENZA POR CASA



## *Comando Central (COCE)*

Coincidieron este 7 de agosto la posesión del primer Presidente de izquierda y un nuevo aniversario de la Batalla de Boyacá de 1819, cuando el Ejército conducido por el Libertador Simón Bolívar derrotó al imperio español y dio la independencia a Colombia.

Saludamos que el Presidente Gustavo Petro convoque a la Paz Total, de la que habría que enunciar componentes fundamentales, como: 1) relaciones internacionales de paz y cooperación, 2) un modelo económico de justicia social y medioambiental, y 3) una cultura de diálogo, negociación y acuerdos para dirimir los conflictos.

Es obvio que estos asuntos requieren procesos sostenidos de concreción y que un esfuerzo inicial se hará en los 4 años de este Gobierno que inicia, dicho en otras palabras, no habrá 'soluciones exprés', por la sencilla razón que todos los problemas que enfrenta el país son añejos y muy complejos.

El Libertador decía que 'es imperturbable nuestra resolución de independencia o nada', esta es la primer tarea de la Paz Total, trabajar porque América Latina y el Caribe sea una zona de paz, lo que implica que Colombia deje de cumplir los planes de Guerra perpetua dictados desde Washington, por ellos el viejo régimen encabezó la cruzada para derrocar a un Gobierno vecino, por ellos le colocaron al país el collar de socio de la Otan, por ellos sufre el pueblo colombiano la fracasada Guerra contra las drogas, por ellos en suelo de Colombia hay Bases Militares y tropas extranjeras, y asesores militares de Estados Unidos conducen operaciones en el terreno; la élite gobernante olvidó la enseñanza de Simón Bolívar al decir que 'no es justo que vecinos y hermanos conserven celos que pueden prolongar las calamidades públicas'.

El mandato popular que recibe el nuevo Gobierno es 'parar en seco' la matanza de líderes sociales, ambientalistas, Defensores de Derechos Humanos y excombatientes, otra gran tarea de la Paz Total es terminar este Genocidio continuado, con el que descabezan al liderazgo que se opone al modelo económico que impone la desigualdad social y la depredación medioambiental; tarea que exige sacar la violencia de la política y buscar la reconciliación nacional como bases de una cultura de paz.

La tarea de Paz Total se logrará si las clases dominantes asumen sus responsabilidades y adoptan una voluntad de conciliación para servir al interés nacional, de lo contrario el nuevo Gobierno no tendrá interlocutores para hacer la paz.



# LAS FFAA AL SERVICIO DEL PROCESO DE CAMBIOS



Sierra Nevada de Santa Marta, 5 de agosto. El Presidente Petro y el Ministro de Defensa Velasco

## *Comandante Nicolás Rodríguez Bautista*

El Ejército que le dio la Independencia a Colombia, celebra su Día cada 7 de agosto en memoria de la Batalla de Boyacá, ahora en un Gobierno comprometido con los cambios, las armas de la República deben asumir su función histórica de luchadoras independentistas y patriotas.

*[Mensaje N.34 a las FFAA]*

Señoras y señores de las Fuerzas Armadas (FFAA):

Colombia vive hoy una realidad política y social que la sacude ante las posibilidades de que se produzcan cambios de trascendencia, encabezados por un Presidente y una Vicepresidenta que no pertenecen a las clases pudientes, que han gobernado a Colombia desde que se constituyó en República hace más de 200 años, esta realidad surgida de las luchas populares y revolucionarias produce expectativas, alegría y esperanzas a las mayorías, y dolor y miedo a las élites derrotadas en la reciente contienda electoral.

El nuevo Gobierno enfrenta grandes retos que quienes lo eligieron le dejaron como obligación política, para que con el respaldo popular supere los desafíos y produzca dichos cambios; los años venideros constatarán si llena o no tales expectativas.

¿Hay preocupación, dudas, temores y desconfianza de algunos miembros de las FFAA ante esta nueva situación?, no deberían existir porque para lograr cambios ustedes son una fuerza indispensable, así haya graves problemáticas internas en la institución, entre otras:

- ▮ Las FFAA colombianas no han representado ni defendido a las mayorías de la Nación, por el contrario las miran como parte de un Enemigo Interno al que deben combatir hasta su exterminación física; la oficialidad más cualificada de estas FFAA es adoctrinada y entrenada por oficiales del Pentágono de los Estados Unidos (EEUU), para combatir dicho Enemigo Interno.
- ▮ Las clases dominantes han convertido a las FFAA en una institución al servicio de sus intereses y de los del imperialismo norteamericano, separándola del rol patriótico y de la defensa del pueblo y la nación, como es su deber constitucional.
- ▮ Los graves vicios de la clase gobernante donde la ilegalidad y la corrupción son un cáncer que la carcome moral y políticamente, también corroen a las FFAA, un estudio reciente revela que de los





**“CERCANO  
ESTÁ  
EL MOMENTO  
EN QUE  
VEREMOS SI EL  
PUEBLO MANDA.”**

**JORGE ELIÉCER GAITÁN**

56 Generales activos del Ejército, 39 (70 por ciento) está siendo investigados por violaciones de Derechos Humanos (DDHH) y delitos de corrupción.

- El fracaso de la Guerra contra las drogas decretada por la plutocracia de EEUU ha degradado a las FFAA, como resultado de la colusión permanente con los clanes mafiosos y carteles narcotraficantes usados como herramientas de dicha Guerra.
- Los asesores militares de EEUU y los mandatarios colombianos en su afán de mostrar resultados en la Guerra antisubversiva, ordenaron a las FFAA el asesinato de personas inocentes para hacerlas pasar por “guerrilleros dados de baja en combate”, con lo que hacen responsables a las FFAA de estos Crímenes de Lesa Humanidad y Crímenes de Guerra, conocidos por la opinión como Falsos Positivos; mientras los determinadores de esta política institucional se cubren con un manto de impunidad.

Señoras y señores aún en medio de esta crítica realidad, el pueblo y la Nación esperan que las FFAA lleguen a ser una institución al servicio del proceso de cambios que inicia en el país, esto exige un liderazgo de oficiales y suboficiales de altas calidades humanistas, patrióticas y respetuosas de la Constitución, así como de las directrices que tracen sus superiores con esta misma visión.

Las FFAA no pueden volver a ser temidas por las grandes mayorías y eso solo lo lograrán erradicando de su seno la actual Doctrina de Seguridad Nacional, que apunta contra el Enemigo Interno.

Respetuosamente,

**Nicolás Rodríguez Bautista**



## LA MARCHA DE LOS QUE SOBRAN



5 de agosto, el Presidente Petro con los Mamos de la Sierra Nevada de Santa Marta

*Damaris Izaguirre*

En 200 años la oligarquía siempre había detentado y transferido el poder entre sí misma, pero este 7 agosto inició una onda disruptiva que por primera vez entrega el Gobierno a una propuesta progresista y en consonancia con los intereses de ‘Los Nadie’.

**M**orfeo muy sabiamente en una ocasión le dijo a Neo: -‘hay una gran diferencia entre conocer el camino y recorrer el camino’-, esto aplica para este nuevo contexto sociopolítico pues aunque en la urnas ganó la opción de que ‘Los Nadie’ tuvieran la posibilidad de ser Gobierno, los de siempre aún continúan teniendo el poder entre sus manos ya que controlan el emporio económico y armamentístico, además de mover los hilos de la “justicia” para seguir favoreciendo al régimen y persiguiendo a la clase popular.

El nuevo Gobierno enfrenta numerosos retos como recibir las arcas del erario casi vacías, una Deuda Social histórica, una Doctrina de Seguridad –“Enemigo Interno”- que es la responsable del Genocidio en curso contra el liderazgo social, el resurgimiento del paramilitarismo, entre otros.

Quizás el mayor reto está en no dejarse absorber por el sistema clientelar y de favorecimiento a las élites que impera en nuestro país, aunque aparentemente todo está en calma y el Gobierno ha logrado adquirir las mayorías en el legislativo, los aliados sumados a la coalición de Gobierno pueden ser agentes dobles que apoyarán minucias, pero en los momentos que vean afectados el Modelo y por ende sus intereses particulares, buscarán la forma de descarrilar el ‘tren del cambio’ aupados por los contradictores directos, en otras palabras, el nuevo Gobierno se enfrenta a una anaconda que lo rodea para abrazarlo hasta conseguir su asfixia.

Por “ganar” las elecciones no podemos entrar en triunfalismos y creer que tenemos servida una ‘escalera al cielo’, si algo ha demostrado el imperialismo y la élite oligárquica es que no regalan nada y que no están dispuestos a entregar el poder; por esto no podemos bajar la guardia y debemos asumir que el 7 de agosto es el fin de un triunfo electoral y el inicio de la marcha de ‘los que sobran’.

Debemos rodear al nuevo Gobierno y brindarle todo nuestro apoyo popular para que resista los embates de la oligarquía, y a su vez debemos estar vigilantes para que la élite y los politiqueros no carcoman al Gobierno y este no termine siendo un sueño de una noche de verano.



# LA COCA DESPLAZÓ AL 'CORRIENTAZO'



*Claudia Julieta Parra*

La inflación viene creciendo ostensiblemente desde enero del año pasado y en julio de este año llegó a 10,24, la inflación más alta desde el año 2000; esto pone en riesgo alimentario a los colombianos y condena a la extinción a productos de la idiosincrasia nacional.

La inflación que ataca al país desde el año pasado y que este año se hizo aún más inclemente, ha elevado el Costo de Vida en 26,8 por ciento, decreciendo aún más el poder adquisitivo per cápita y llevando a los hogares a disminuir la compra de productos básicos en cantidad y periodicidad.

Cerca del 73,8 por ciento de los colombianos ganan menos de dos salarios mínimos, laboran jornada completa y en el mejor de los escenarios tienen 2 horas de almuerzo y no poseen un medio de transporte propio, razón por la cual están obligados a almorzar cerca a su lugar de trabajo, esto hizo popular un almuerzo de valor módico y de ingredientes corrientes -arroz, lentejas, frijol, espagueti, carne mínima, limonada con panela, entre otros-, conocido coloquialmente como Corrientazo.

Los altos precios de los alimentos como la carne, el pollo, los lácteos, las verduras y el aceite se han incrementado hasta en 40 por ciento, esto encareció el precio del popular Corrientazo que 2 años atrás tenía un valor promedio de 6.000 Pesos, y hoy oscila entre 13.000 y 15.000 Pesos, además de incrementar su valor los restaurantes se han visto obligados a reducir su cantidad y a restringir la ñapa del jugo -repetir limonada con panela-.

El Corrientazo es una parte de la dieta nacional y lo consumen millones de personas, ante su obligado incremento y la imposibilidad de adquirirlo con el nuevo valor, los consumidores tuvieron que buscar una opción sustituta; como los trabajadores no pueden dejar de comer ni ir a almorzar a su casa, se han visto obligados a madrugar más y preparar su almuerzo y llevarlo en una coca (vasija plástica) para comérselo frío en el parque más cercano.

Por culpa de la inflación desapareció el pan de 200 Pesos y ahora la coca está llevando a la extinción al Corrientazo, y de paso poniendo en riesgo la economía de miles de familias que vivían de vender el Corrientazo; en otras palabras, si el Gobierno no pone freno a la inflación la hambruna será inevitable.



# DE RÍOS DE SANGRE A ESPERANZA POR LA VIDA



R Arboleda

*Himelda Ascanio*

“Hay gente que ha ahogado el país en sangre para evitar cualquier cambio y estamos ante esta etapa aguda, pero a su vez ante una respuesta colectiva de simpatía nacional por un proyecto de Pacto Histórico que pareciera suscita mucha esperanza por la vida”: Darío Monsalve, Arzobispo de Cali [1].

**D**uque agudizó el exterminio físico y cultural contra los pueblos étnicos y campesinos bajo la excusa de ser el Enemigo Interno opositores al “desarrollo”, que conlleva megaproyectos de infraestructura, mineroenergéticos y de agronegocios; misma política que da trato de Guerra a los jóvenes de las barriadas populares que se manifestaron en las calles en el pasado Estallido Social.

El Gobierno que inicia recibe el país con un saldo de 1.337 líderes sociales y 336 excombatientes asesinados, 957 líderes y 261 excombatientes ejecutados selectivamente bajo Duque, así como 220 casos de desaparición forzada, 2.366 amenazas de muerte y la perpetración de 313 masacres que dejaron 1.192 víctimas fatales; donde los departamentos más afectados son Cauca, Antioquia y Nariño [2].

## Decir la verdad requiere coraje

El Arzobispo de Cali Monseñor Darío Monsalve propone la creación de una Comisión Internacional que investigue e identifique los responsables de los crímenes de asesinatos de líderes sociales, excombatientes y masacres, porque hay una penetración de criminalidad en las estructuras del Estado, que desde hace tiempo se viene denunciando y se siente una impotencia muy grande por los giros que dan en las investigaciones en la Justicia Ordinaria, el Estado debe pasar de legitimar a investigar y encontrar esa maquinaria de muerte que está en todo el país y eliminar ese estilo de impunidades [3].

Monseñor dice que unos soldados se preguntan ¿qué debemos hacer?, él les responde: ‘no hagan extorsión a nadie, no hagan denuncias falsas, conténtense con su soldada’, porque el síntoma más grave de las Fuerzas Armadas es el mercenarismo de exportación y que además actúa dentro del país, porque sigue más la línea de intereses privados, los Generales del Ejército abandonaron su función de prestar seguridad para la población, bajo la lógica de la seguridad privada metieron las figuras de las Convivir y otros grupos de paramilitares, que aún sostienen un poder gigantesco en el Estado para proteger a una parte privilegiada de colombianos [4].



## La alfombra de sangre que deja Duque

**Idelber Gómez Solano** de 37 años, excombatiente que asesinaron el 29 de julio en la vereda El Bagre de Puerto Caicedo, Putumayo.

**Rigoberto López Vallejo** de 57 años, excombatiente articulado al Etcr Urías Rondón en Yarí de La Macarena, Meta; fue asesinado el 31 de julio en la vereda San Carlos municipio San Miguel, Putumayo.

**María Verónica Pai Cabeza**, lideresa del Resguardo Piguambi Palangala del pueblo Awá tenía seis meses de gestación, fue asesinada el 31 de julio en la vereda Vaquerío del corregimiento Llorente de Tumaco, Nariño.

**Winston Antonio Mosquera** de 34 años, excombatiente del Etcr Mariana Páez de Mesetas, Meta, fue asesinado el 31 de julio en el barrio Guasimalito de Bello, Antioquia.

En el barrio Ciudadela Grajales municipio La Unión, Valle del Cauca, el 31 de julio perpetraron una masacre que dejó cinco asesinados y cuatro heridos, dos en estado crítico.

En el corregimiento de Altaquer, Barbacoas, Nariño, el 31 de julio cometieron la masacre que dejó cuatro víctimas mortales y dos heridos.

En la vereda La Chichería de Mercaderes, Cauca, el Primero de agosto perpetraron la masacre de tres personas secuestradas en Argelia, las víctimas fueron **Apolinar Montero, Mauricio Majín y Cristián Caicedo Montero**.

Jorge Enrique Ulcué Poscué de 36 años, comunero del Resguardo indígena San Lorenzo, fue asesinado el Primero de agosto en Cerro Alto de Caldon, Cauca, en el mismo ataque quedaron heridos los comuneros Miller Ulcué y Yordi Yotengo.

**José Luis Quiñones** era integrante de la Comisión de Interlocución del Sur de Bolívar, Norte y Sur del Cesar y lideraba procesos de recuperación de tierras usurpadas por terratenientes, en mayo de 2021 un funcionario de la administración municipal lo amenazó de muerte; fue asesinado el 2 de agosto en su vivienda ubicada en el casco urbano de Tamalameque, Cesar.

En la vereda San Rafael de Morales, Cauca, el 6 de agosto perpetraron una masacre que dejó cuatro víctimas fatales.

En la vereda El Guayabo corregimiento La Uribe de El Tambo, Cauca, el 6 de agosto perpetraron la masacre de tres jóvenes.

[1-4] Nos estamos ahogando en un río de sangre: Monseñor Darío Monsalve. La W Radio, 2-08-2022.

[2] Cifras durante el Gobierno de Iván Duque. Indepaz, 01-08-2022.

[3] ¿Qué tenemos que hacer? La Voz Católica, 01-08-2022.



# ¿HABRÁ UN GOBIERNO PEOR?



*Javier Mauricio Galvis Flores*

En la despedida del tercer Gobierno de Uribe (el de Duque), el país rechaza el hambre y represión de un régimen que pugna por seguir dominando, consciente que las luchas populares abrirán un camino de paz y bienestar para la nación.

## VIERNES 5 DE AGOSTO

Lo que deja el fascistoide

Angélica Verbel @AngelicaVerbell

**E**l Presidente Duque nos deja un país en ruina económica y moral, un Acuerdo de Paz destruido, un déficit abismal, cientos de líderes y lideresas sociales a quienes no les protegió la vida, pero también nos deja una invaluable lección: Colombia jamás puede elegir las ideas fascistas.

Hollman Morris @HollmanMorris

#ElPresidenteDuqueNosDeja la Paz hecha trizas, según cifras de @Indepaz durante el Gobierno de @IvanDuque fueron asesinados 930 líderes y lideresas sociales y 245 firmantes del Acuerdo de Paz.

Feliciano Valencia @FelicianoValen

A causa de sus malas políticas y su falta de diálogo #ElPresidenteDuqueNosDeja en el marco del Paro Nacional: 83 asesinados, 44 por la Policía, 35 víctimas de violencia sexual, 96 por violencia ocular, 1.747 por violencia física, 66 montajes judiciales, así será recordado.

## JUEVES 4 DE AGOSTO

Poder Popular frena Canal del Duque

Alfredo Molano Jimeno @AlfredoMolanoJi

Por más de un año le hice seguimiento al Canal del Dique, a los despojos de las camaroneras, a las versiones de los “paras” que reconocieron haber lanzado miles de cuerpos desmembrados al agua y a la licitación de la ANI que hoy finalmente se inundó, el triunfo es de la gente.

Ingrid Aguirre @ingridaguirre11

Un reconocimiento a comunidades y líderes sociales del río Magdalena, especialmente las organizadas en la Alianza Popular del Canal del Dique, detuvieron temporalmente proyecto que Duque quiso entregar a empresa Sacyr, queda claro que cuando la gente se une se vuelve poder popular.





### La Policía: enemigo público #1

Mauricio Vanegas @Marovaan

Familiares de jóvenes asesinados en Sucre denuncian que los jóvenes fueron torturados y mutilados por la policía, a uno le amputaron las dos manos, a otro le arrancaron las uñas y le cortaron las orejas, al último le sacaron un ojo y le arrancaron los dientes.

Maria Niny Echeverry @Marianiniecheve

Tres jóvenes torturados y asesinados para hacerlos pasar como miembros del Clan del Golfo, más de 150 jóvenes asesinados y desaparecidos por reclamar sus derechos en el Paro Nacional, todos atacados por la Policía, ¿y quieren que marchemos por ellos?

### MIÉRCOLES 3 DE AGOSTO

Fue una peste para la nación

María F. Fitzgerald @MarFFitzgerald

#ElGobiernoDuqueFue catastrófico y aterrador, le dio un tratamiento de Guerra a la protesta social, se aseguró de crear heridas cada vez más profundas en la ciudadanía, fue despectivo, desconectado e inhumano.

Gustavo Bolívar @GustavoBolivar

Otro "legado" de Duque es esta infamia que reveló la @Cconstitucional: sólo en 2022, 39 niños wayúu murieron por causas asociadas a la desnutrición, mientras tanto, Duque gastaba más de 46 mil millones de Pesos en hacerse propaganda, #ElGobiernoDuqueFue nefasto para Colombia.

### MARTES 2 DE AGOSTO

'Se hacen los locos'

Isabel Cristina Zuleta @IsaZuleta

#UnaLocuraEs que Duque haya adjudicado un contrato de 12.500 millones de Pesos para comprar 263.000 litros de Glifosato para aspersión, esto no solo es un derroche exagerado, desconoce el mandato popular que votó por una política antidrogas con enfoque ambiental y de salud pública.

Heidy Sánchez Barreto @heidy\_up

#UnaLocuraEs el intento de desalojo que pretende realizar en este momento la administración de @ClaudiaLopez con las familias de la vereda Los Cerezos, localidad de Santa fe, el Distrito arremete nuevamente para dejar estas personas en la calle.





### Marx está de pie

Daniel Mendoza Leal – Delator @ElQueLosDELATA

No digo que haya que coger a Marx de mesías, de ninguna forma, pero si seguimos viendo el capitalismo como a la virgen redentora y no esculcamos qué bondades puede tener el comunismo, vamos a terminar agripando de muerte al planeta..., que con un estornudo nos acaba a todos.

Yiya @yiyaviolinista

Marx está de pie, como dice el filósofo Enrique Dussel, y más vivo que nunca, mientras el capital siga acabando la vida en el planeta.; hoy, el capital se envuelve en su propio fracaso.

Serris @datoatipico

Muy bobo el que crea que enseñar a Marx es adoctrinar, un economista sabe que El Capital es una obra maestra y es obligación estudiarlo; también, el Manifiesto del Partido Comunista es una de las obras más importantes de la historia y se debe estudiar en el colegio.

### LUNES PRIMERO DE AGOSTO

La economía de Duque

Gilberto Tobón Sanín @tobonsanin

La Economía Naranja de Duque se resumió en inflación, pobreza, desempleo y corrupción, era de esperarse que el Gobierno entrante no quiera continuar con esas políticas.

Santiago Osorio M. @osoriosantiago

Ojo al dato: el Gobierno saliente le deja al Presidente Petro un DPS desfinanciado en 10 billones de Pesos, esta es la entidad encargada de luchar contra la pobreza en Colombia, ni economía naranja, ni equidad, Duque dejó una Colombia más pobre y con más hambre.

### LA ÑAPA: la Dirección colegiada en el ELN

Antonio García @antoniocdte

Hay que romper los mitos que han creado ciertos "círculos de opinión", respetando sus conocimientos en otros campos, pero, por lo general hablan como si supieran más que nosotros sobre el ELN y su historia; tratan de hacer creer que en el ELN no hay unidad de mando y es por eso que no puede negociarse con esa guerrilla, otro falso cuento sobre nuestra organización.

Esta organización tiene una jerarquía, un orden de mando, pero también es democrática, por cuanto su estructura de mando es colectiva; estos colectivos de conducción son quienes toman las definiciones políticas; a esas instancias colectivas, los Comandantes debemos tener por referencia, no nos mandamos solos y debemos rendir cuentas, en el ELN nadie se manda solo.



# LA DEUDA SOCIAL, PAGARLA PRIMERO



*Chavela Villamil*

Petro recibe un país con una gran Deuda Social y con una acentuada crisis económica, el déficit fiscal sobrepasa los 80 billones y asfixia el Producto Interno Bruto (PIB), entre otros, por esto el mayor reto del nuevo Gobierno es tanto ampliar la tributación como pagar la Deuda Social.

No se puede negar que el contexto global ha suscitado una crisis económica mundial que durante décadas ha venido desacelerando las economías, y que hace casi inminente que entremos a un periodo de estanflación, con mayor repercusión para los países dependientes de la economía exógena.

En Colombia la crisis económica mundial se exagera por las políticas deficitarias implantadas por Duque, cuyo principal impacto es la regresividad en términos de desarrollo social y disminución del Déficit del Gasto Social, y el incremento del déficit fiscal y de la Deuda Externa.

## Saldos en rojo

Tras cinco semanas de arduas jornadas para realizar el empalme entre el Gobierno saliente de Duque y el entrante de Petro y Francia Márquez, la Comisión de Empalme dio a conocer el respectivo Informe, donde sobresale el déficit del erario y el compromiso de las vigencias futuras.

Donde 'están puestos los reflectores' por su importancia y transversalidad al plan de Gobierno es el sector Hacienda y Crédito Público, la principal alerta está en la urgencia de revisar y derogar las exenciones y beneficios tributarios otorgados a las mega empresas en las dos últimas Reformas Tributarias.

El Coordinador del Empalme afirma que, "la realidad fiscal del país es una gran preocupación, el nivel de endeudamiento y de déficit fiscal que encontramos para el próximo cuatrienio es crítico, por tanto, la Reforma Tributaria que cursará en el Congreso se convierte en imprescindible" [1].

El déficit fiscal asciende a 83 billones de Pesos que equivale al 8,8 por ciento del PIB, uno de los más altos en la historia económica de Colombia, a esto se aúna la inflación más alta en las últimas 2 décadas que llegó en julio a 10,24 por ciento; por si fuera poco, el Gobierno de Duque adquirió nuevos empréstitos de libre inversión que sobrepasan los 11.000 millones de Dólares, lo cual disminuye considerablemente el marco de endeudamiento llevándolo al 68,8 por ciento, cuando el máximo posible es de 72,2 por ciento.





## Un círculo vicioso que asfixia el PIB

De acuerdo con el Balance del primer trimestre del año del Banco de República la Deuda Externa (DE) alcanzó los 175.106 millones de Dólares, esto equivale al 49,4 por ciento del PIB, un incremento de 13,4 por ciento con respecto al mismo periodo de 2019; esto aunado al incremento de Tasas de Interés de la FED de Estados Unidos que este año llega a 2,5 por ciento, y la devaluación del Peso incrementa ostensiblemente el monto de este pasivo, dejando al nuevo Gobierno solo 2 posibilidades: renegociar la DE o disminuir el presupuesto destinado a Gasto Social.

La DE no solo es impagable sino que es la principal responsable del aumento constante del déficit fiscal, por tanto, es urgente romper la lógica antfinanciera de una DE a la que solo se logra amortizar los intereses pero la deuda de capital sigue intacta; esto nos obliga a

Gobierno	Año	Monto Recaudado [*]
Juan Manuel Santos	2012	4,5
	2014	12,5
	2016	7,1
Iván Duque	2018	7,5
	2019	9,0
	2021	15,2
Gustavo Petro [**]	2022	25,0

[\*] Monto estimado en billones de Pesos.

[\*\*] José Antonio Ocampo estima que la Reforma Tributaria propuesta recaudará como mínimo 25 billones de Pesos el primer año y aumentará gradualmente hasta llegar a 45 billones de Pesos.

Fuente: Equipo de Investigación Económica de la Revista Insurrección, con información del Ministerio de Hacienda.

renegociar el pago de la DE y de esta manera aliviar la carga sobre el PIB, y además es impostergable congelar el monto destinado a este pasivo en el Presupuesto General.

## Es inaplazable un nuevo modelo económico

Necesitamos una política financiera que recorte los gastos suntuarios, el gasto burocrático y el Gasto Corriente (burocracia, Guerra, pago de DE), y que modifique la tributación en aras de que esta sea redistributiva, es decir, que las empresas y las personas naturales con grandes capitales aporten acorde a sus utilidades netas, de igual forma, estos recursos se deben destinar a incrementar el Gasto Social para subsidiar la población excluida y empobrecida.

Cualquier política económica es inocua si no se rompe la lógica antfinanciera de reducir presupuesto a la inversión social para subsanar medianamente la DE, este pasivo debe ser congelado y renegociado con la Banca Multilateral de lo contrario asfixiará el PIB y nos obligará a la venta de bienes públicos; además se requiere un cambio urgente en el modelo económico, que se centre en fortalecer y desarrollar la producción nacional y aumentar el poder adquisitivo per cápita.

[1] Economía colombiana en rojo según el Empalme. Forbes, 02-08-2022.



# USPEC: 'PEOR EL REMEDIO QUE LA ENFERMEDAD'



*Colectivo de Presos Políticos del ELN*

La corrupción ha penetrado todas las esferas estatales a tal punto que se volvió parte del sistema y la sociedad desafortunadamente la ha naturalizado; en el sistema carcelario la corrupción ha hecho metástasis y exacerbado la crisis carcelaria.

El Instituto Nacional y Penitenciario y Carcelario (Inpec) se encarga de la seguridad de la población carcelaria y de la administración de los centros de reclusión, pero no se puede negar que situación de la Población Privada de la Libertad (PPL) es deplorable por lo inhumana.

El Gobierno de J. M. Santos (2010-2018) expidió el Decreto 4150 del 3 de noviembre de 2011 que creó la Unidad de Servicios Penitenciarios y Carcelarios (Uspec), encargada de gestionar y operar el suministro de bienes y la prestación de los servicios, la infraestructura y brindar el apoyo logístico y administrativo requeridos por el Inpec.

Con la creación de este estamento se esperaba que mejora la situación de la población privada de libertad, sin embargo, la corrupción que rodea los contratos de servicio empeoraron la alimentación y la salud, ya que los contratos son adjudicados conforme a la conveniencia del oferente y al monto de las coimas sin importarles la calidad del servicio.

## La alimentación y la salud devorada por los corruptos

A nivel nacional el Estado gasta alrededor de 3 billones de pesos anuales en alimentación de la población carcelaria, un interno tiene un gasto mensual aprobado de cerca de 2 millones de Pesos, pero solo en alimentación gasta 278.583 Pesos mes; sin embargo, los internos no solo son sometidos a una mala alimentación (no balanceada y gramaje por debajo de los estándares) sino a un inadecuado servicio, constantemente la alimentación es sometida a medidas antihigiénicas que llevan a que los alimentos se entreguen en estado de descomposición, lo cual atenta contra la dignidad y la salud.

Por su parte, el Fondo Nacional de Salud de las Personas Privadas de la Libertad se encarga de contratar la prestación de los servicios de salud, donde a cada interno se le invierte 1.750.000 Pesos mensuales; sin embargo, está cifra no se ve reflejada en la atención prestada, los centros carcelarios carecen del personal médico capacitado, y el personal existente no es acorde la población carcelaria existente.





La Uspec actúa como un intermediario de los servicios de salud y alimentación entre los oferentes y los centros de reclusión, lo cual favorece a la burocracia y la corrupción y libra de responsabilidades al Inpec por el mal servicio prestado.

### Desobediencia pacífica contra el mal servicio

El mal servicio y las deplorables condiciones llevaron a los presos del Patio N. 1 de la cárcel El Barne en Cómbita, Boyacá, desde el 3 de agosto se declararon en desobediencia pacífica:

Hacen un llamado a la Defensoría del Pueblo, la Procuraduría, la Contraloría y demás medios de control, para que tomen cartas en el asunto e inicien investigaciones en materia disciplinaria, penal, y fiscal, para que los responsables de esta grave situación sean puestos

ante la justicia, pues no se puede desconocer que el suministro de los alimentos a la población carcelaria es una obligación del Estado.

La alimentación debe ser diaria, de calidad y cantidad, que permita una sana y correcta nutrición, por sus condiciones de PPL están imposibilitados para suministrarse sus alimentos, y por las actuaciones irresponsables de los encargados de la alimentación Nutriuspec, están sometidos a un sufrimiento y ostensible daño a su integridad personal, física y mental, constituyendo un trato cruel e inhumano, violatorio de los derechos fundamentales establecidos en la Constitución.

Por esta razón y dado a que no ha sido escuchado su llamado, todo sigue igual dejando entrever que acá la justicia es para los de abajo y que los órganos de Control no tocan a los poderosos.

La Entidad prestadora del servicio de alimentación de manera mentirosa ha manifestado ante los entes de control que los reclamos son mal intencionados de parte del Patio 1, por lo cual también exigen que confronten sus reclamos justos con PPL de otros Patios.

Esperan que este nuevo Gobierno escuche de manera directa de los PPL, y juntos buscar medidas que conlleven a resolver la grave crisis de las cárceles, donde estas se han convertido en sitios olvidados, donde prima la represión, la indolencia, de los entes de control que han hecho de ellas un botín más de alta corrupción, donde no existe respeto por la vida y la dignidad.



# LAS MAFIAS SOLO MATAN A UNOS POLICÍAS



*Alvaro Solano*

Es noticia el asesinato de policías rasos por parte de Carteles y Clanes mafiosos, pero cae en el olvido que hasta Generales del Ejército comandan tales bandas criminales y que son numerosos los casos de agrupaciones completas de policías que se encuentra al servicio de los capos.

El más grande Cartel exportador de cocaína colombiana es el Clan del Golfo (CG), que para asegurar sus redes de comercio cuenta con centenares de escuadrones narcoparamilitares, los que coludidos con militares y policías garantizan el funcionamiento del negocio, a la vez que imponen su orden mafioso a la población, y para financiarse monopolizan actividades criminales como el microtráfico, contrabandos, trata de personas, venta de armas, redes de préstamos con usura, etc.

## Redes criminales policiales

Escuadrones narcoparamilitares del CG de los departamentos de Antioquia, Córdoba, Sucre y Bolívar, desde el 2020 extorsionan a comerciantes, ganaderos, arroceros y mineros, llama la atención que entre los principales cabecillas de esta mafia están policías activos y retirados, 9 de ellos alcanzaron a ser detenidos en el Comando de Policía de Bolívar.

En el municipio de San Jacinto, Bolívar, otros integrantes de estas redes criminales policiales también fueron capturados, entre ellos el Capitán Andrés Eduardo Mantilla Flórez, el intendente Alberto Yuleiber López, y los patrulleros Edgardo Macea Yepes, Yefry Jesús España Jiménez, Samuel Ladeux Gómez, Iván Felipe de Armas Lemus, Yair Amaris Martínez, Juan Daniel Meléndez y Henry Luis Román Villadiego, a quienes se agrega el policía retirado Miguel Ángel López Hurtado [1].

En las investigaciones para hallar a los que están asesinando policías rasos han detenido sicarios, vendedores de droga y encargados de transportar armas, pero el hallazgo más siniestro ha sido que entre los capturados también están un Concejal, el Comandante de Estación de Policía y un hermano del Alcalde del municipio de Heliconia, Antioquia, una de las zonas más golpeadas por estos ataques criminales [2].

## Cuatro Soles en colusión con el narcotráfico

En enero de 2020 alias La Mona reveló a las autoridades todo el entramado criminal de la mafia Cordillera del Sur, comandada por alias Matamba, que monopoliza el comercio de base de coca,





la producción de cocaína en laboratorios rústicos y el cobro de impuesto por gramaje a bandas de narcotraficantes que ingresan a los municipios de Cumbitara, Policarpa, El Rosario y Leiva, en Nariño; desde estos municipios transportan la cocaína hasta la costa pacífica nariñense por el río Patía, en lanchas hasta Bocas de Satinga, Tumaco, desde donde salen hacia Guatemala, Honduras y México.

La interceptación de comunicaciones telefónicas en febrero de ese año permitió capturar a los Coroneles retirados del Ejército Robinson González del Río y Harry Leonardo Gómez, sin embargo, quedaron otros militares por detectar entre ellos alias El Padrino, quien días más tarde se corroboró que era nada menos que el General del Ejército de Cuatro Soles Leonardo Alfonso Barrero Gordillo, Excomandante de las Fuerzas Militares.

Matamba en alianza con el Ejército Nacional logró el monopolio criminal de esta zona en solo seis meses, además planificó para que el Ejército dirigiera sus operativos en contra de su principal competidor alias Sábalo, que allí aparece como una disidencia de las otrora Farc; tan jugoso negocio permitía pagar una nómina de cuatrocientos millones de pesos mensuales, los investigadores encontraron que:

“Pagaba a los militares un sueldo mensual de cinco millones de pesos y a los altos mandos, entre ellos al Comandante del Batallón Boyacá, a quien mensualmente le entregaba la suma de treinta millones de pesos; este dinero también estaba destinado para pagar los traslados de mandos militares que entorpecían las actividades ilícitas que desarrollaba La Cordillera” [3].

Matamba fue capturado y encerrado en la cárcel La Picota de Bogotá, desde donde huyó ayudado por la alta oficialidad militar y policial, para esconderse en El Peñon, Santander, a donde fueron a asesinarlo en mayo pasado, para que no hablara porque tenía mucho que contar y ‘cantar’.

[1] Capturan a policías que trabajaban para el Clan del Golfo. El Tiempo, 5-07-2022.

[2] Un Comandante de Estación y un Concejal capturados en redada contra el Clan del Golfo. Blu Radio, 28-07-2022.

[3] Con Ayuda de integrantes activos y retirados del Ejército, Matamba logró monopolio criminal en Nariño. Revista Cambio Colombia, 1-08-2022.



“La mayor crisis existencial de nuestro tiempo es estar dispuestos a aceptar la desolación que tenemos ante nosotros y resistir; la clase dominante mundial ha perdido su legitimidad y credibilidad, debe ser reemplazada, esto requerirá una desobediencia civil masiva y sostenida para sacar del poder a los gobernantes globales, una vez que los gobernantes nos vean como una amenaza real se volverán viciosos, incluso bárbaros, en sus esfuerzos por aferrarse a sus posiciones de privilegio y poder; puede que no logremos detener la marcha de la muerte, pero dejemos que los que vengan después de nosotros, especialmente nuestros hijos, digan que lo intentamos.”

Chris Hedges. La clase dominante mundial nos está llevando como ranas hacia la extinción.  
Common Dreams, 26-07-2022.

